



CRIS DE LA FEMME

CDF

République Démocratique du Congo

N° 51, Luadi, Kintambo-Kinshasa

Téléphone : +243 994383754/ +243 972627912

E-mail : crisdelafermme1@gmail.com

F92 N°JUST./SG/20/24-123/2021. F.92/45024 du 20 Octobre 2021

[Personnalité Juridique arrêté MINISTERIEL N°385/ CAB/ME/MIN/J& GS/2023 DU 18NOV 2023](#)

RAPPORT DE LA MISSION ASSISTANCE HUMANITAIRE AUX FEMMES ET FILLES VICTIMES DE LA POLLUTION DES EAUX DES RIVIERES KASAI



♦ DESCRIPTION DE L'ACTIVITE

Le Réseau Cris de la Femme a procédé lundi 04 et mardi 05 octobre 2021 à une remise d'une assistance financière, d'un Kit de dignité et produits pour la purification de l'eau aux femmes sinistrées de la pollution des eaux des rivières Tshikapa et Kasai dans la Province du Kasai.

Tshikapa vivant de la pêche les conséquences sur le plan socioéconomique, ont causé un manque à gagner pour les pêcheurs, les commerçants et en particulier les femmes chef de ménage vivant uniquement de la pêche.



Un bilan provisoire fait par le Gouvernement a fait état des morts, des cas des infections vaginales et cutanées ainsi que des maladies d'origines hydrique dues à l'utilisation de cette eau par les riverains.

Cette situation douloureuse a la quelle est soumise actuellement la population de Tshikapa s'ajoute à tous les problèmes de violences basées sur le Genre auxquelles sont victimes les femmes et filles du Kasai depuis la nuit de temps.

♦ **DESCRIPTION DE L'ACTIVITE**

Cette assistance était destinée aux femmes pêcheurs et vendeuses des poissons de la Province du Kasai dans le Centre-Ouest de la RDC dont la vulnérabilité s'est accentuée suite aux conséquences de la pollution des eaux des rivières Tshikapa et Kasai par une firme minière Angolaise depuis la deuxième quinzaine du mois de juillet 2021. Il s'agit de 60 femmes pêcheurs et vendeuses des poissons qui ont bénéficie de cette assistance .Elles figurent parmi tant d'autres qui sont affectées directement par cette catastrophe et dont l'accès aux eaux de ces rivières leur a été interdit par les autorités nationales sans prévoir d'autres alternatives. Si les pêcheurs ne peuvent pas pratiquer la pêche sur ces deux rivières, ils continuent comme toute la population de Tshikapa à utiliser cette eau sale pour leur bain et autres travaux ménagers. Ce qui augmente encore le nombre des cas des infections cutanées et vaginales chez les femmes et filles.

♦ **Critères dans le choix des bénéficiaires**

Les bénéficiaires ont été identifiées dans les cinq Communes de Tshikapa selon les différents points de vente des poissons. Il y avait des femmes du marché Kamalenga dans la Commune de Kanzala, Sainte André dans la Commune de Dibumba 1, du marché abattoir dans la Commune de Mbumba, marche Mwachimbo dans la Commune de Mabondo, marche bakachongo commune de Dibumba 2. Elles ont été ciblées dans les trois zones de sante urbano-rurales de Tshikapa dont les ZS Kalonda (25 Aires de sante) ,Kanzala(17 Aires de sante) et Tshikapa(28 aires de sante). Chaque zone de sante dispose d'une liste actualisée des sinistrés. L'ONG APAS, Appui aux Projets des Actions sociales membre du Réseau Cris de la femme était aussi en possession de la liste actualisée par la Zone de Sante. Ces listes ont permis d'identifier les femmes les plus nécessiteuses compte tenu de leur degré de vulnérabilité et cela après avoir visité quelques une à domicile. Celles dont la vulnérabilité s'est accentue suite au manque des moyens



et ayant exprimé le désir d'exercer une activité génératrice des revenus ont été appuyé financièrement et reçu un kit de dignité tandis que d'autres ayant déjà une petite occupation ont reçu uniquement le kit de dignité



♦ **Lundi 04 Octobre au Bureau de APAS dans la Commune de Mbumba :**

30 Femmes pêcheurs et vendeuses des poissons ont reçu chacune une enveloppe contenant Quatre –Vingt dollars américains (80 \$) . Objectif, leur permettre de se créer d'autres activités génératrices des revenus afin de répondre tant soit peu aux besoins les plus élémentaires de leurs familles et s'autonomiser. La remise de cet argent était accompagnée d'un Kit de dignité contenant 2 savons Germol, 30 comprimés AQUATABS pour la purification de l'eau, un gel hydro alcoolique ,2 cache-nez et du Germol liquide antiseptique Antibactérien pour le bain .En recevant l'argent chaque bénéficiaire exprimait directement son intérêt de l'activité qu'il compte entreprendre pour se créer du

travail. La plupart ont choisi de faire le petit commerce par la vente des friperies, des haricots, braises, farine, préparer des beignets....

La remise de cette assistance a eu lieu en présence du Ministre Provincial du Genre Monsieur Jean KABAMBA Mukinay et Dans le souci de pérenniser cette action humanitaire, les bénéficiaires ont mis en place un comité constitué de 5 personnes. Il aura pour mission d'assurer le suivi des activités des bénéficiaires dans leurs marchés respectifs. Ce comité va servir de relais entre ces femmes et le Réseau cris de la femme à travers APAS; Il est constitué de :Madame Thérèse WAMONA élue par acclamation présidente.

- ♦ Astrid Tshilanda **Vice-présidente**
- ♦ Princesse Nzambi **Secrétaire**
- ♦ Aimée Musawu Aime **Trésorière**
- ♦ Charlotte Tshitabala **Conseillère**



♦ **MOT DES BENEFICIAIRES**

Au nom des bénéficiaires, Madame Therese Wamona a dans sa langue maternelle le Tshiluba, remercié le réseau cris de la femme et son partenaire FFC Fonds pour les Femmes Congolaises d'avoir pensé aux femmes de Tshikapa. Elle a rassuré que cet argent va leur permettre de se réintégrer dans leur communauté et assurer leur autonomisation. Ces femmes s'étonnent d'apprendre que qu'il ya des organisations quelque part au Congo- Kinshasa et même à l'est de la RDC qui peuvent se déplacer pour venir compatir et exprimer la solidarité envers elles à Tshikapa où l'eau est polluée et il n'avait pas d'activité ;Elles n'ont cessé de répéter qu'il ya des femmes qui ont laissé d'autres femmes à l'est de la RDC en proie à l'insécurité pour venir vers celles de Tshikapa en parcourant de long trajets avec tous les risques ;

Les femmes sont des amies de Jésus, ce sont elles qui construisent ;Voilà ,elles nous ont apporté un petit rien qui peut devenir beaucoup si nous avons de l'intelligence et de la sagesse .On commence toujours quelque part pour avancer ,Nous n'avons rien et rien du tout mais Dieu nous envoie des anges, je vous supplie de bien gérer cet argent, n'allez pas organiser des fêtes, ou dire que nous avons profité, vous n'avez rien profiter car ce qui va arriver demain sera plus grand que ce que nous avons reçu aujourd'hui. Nous voulons construire une équipe forte et debout, aimons –nous, tenons –nous main dans la main pour des bons résultats, venez participer aux réunions et ne disparaissent pas avec cet argent pour revenir demain en pleurant, Allez travailler et utiliser cet argent en

femme sage pour éviter la mendicité a insisté la présidente de cette nouvelle organisation des bénéficiaires, Madame Thérèse Wamona .

Au Réseau Cris de la femme et FFC de ne pas se fatiguer car il ya beaucoup des problèmes des Violences basées sur le genre à Tshikapa. Dans un mot d'insistance, elle a demandé au FFC d'avoir toujours un regard sur Tshikapa surtout en milieu rural où les femmes et les filles sont soumises aux coutumes avilissantes.

♦ **Le 05 Octobre 2021**

Pour contribuer à une bonne gestion de l'hygiène des femmes sinistrées des eaux des rivières Kasai et Tshikapa et réduire les risques des infections vaginales et cutanées, 30 autres femmes identifiées dans les mêmes conditions que les précédentes ont reçu un Kit de dignité. Chaque Kit est constitué de trois sous vêtements, trois bandes hygiéniques, 2 savons Germol ,1 flacon germol liquide,



deux cache nez, un gel hydro alcoolique désinfectant, 30 comprimés Aquatabs , six sachet savon en poudre SABA et deux paquets lingettes



♦ **Mot du Ministre Provincial du Genre**

Monsieur Jean Kabamba a exprimé sa profonde gratitude au Réseau cris de la Femme et son partenaire FFC tout en reconnaissant que cette assistance est un ouf de soulagement pour les femmes pêcheurs de Tshikapa.

Le Ministre Provincial du Genre a exhorté Les bénéficiaires à faire de cette assistance bon usage et a géré en bonne mère de famille pour suppléer aux besoins minimum de leurs foyers. Et c'est en attendant le jour meilleur ou les écosystèmes du Kasai seront reconstitués pour reprendre la vie d'antan a –t- martelé.

♦ **Quelques réactions :**

« La joie de savoir qu'il Ya nos sœurs qui songent à notre situation quelque part a déclaré Madame Esther Kanku pêcheurs de poissons dans la rivière Tshikapa et vendeuse au marché 3Z dans la Commune de Mabondo. «



« Le FFC doit toujours exister pour le bien être des femmes congolaises en général tout en sachant que des femmes de Tshikapa le soutiendront dans la prière pour qu'il ne leur oublie plus .Il y a encore et encore beaucoup des femmes qui Sont dans la misère après cette situation de la pollution a insisté madame Mbingi, vendeuses des poissons au marché Sainte André dans la Commune de Dibumba



Madame Mbingi à gauche exprime les remerciements des bénéficiaires

♦ RECOMMANDATIONS

Les femmes de Tshikapa ont formulées les recommandations suivantes :

- Elles ont plaidé pour la gratuite de soins médicaux aux femmes victimes de la pollution des eaux et souffrant des infections vaginales et cutanées.
- Renforcer le plaidoyer pour l'autonomisation des femmes plongeuses qui ne vivaient que de la casse et vente des caillasses ramassées dans les rivières Kasai et Tshikapa.
- Etant donné que la Province du Kasai, enregistre encore plusieurs cas des Violences sexuelles et Bases sur le Genre il est important de renforcer les séances de sensibilisations dans la lutte contre les mariages précoces et les inégalités sociales observées dans plusieurs familles en ce qui concerne la scolarisation des enfants et la liberté d'expression pour les femmes.

Fait à Kinshasa le 15/05/20221

JEANNE KABUO

Présidente du conseil d'administration

